# **CU三多摩ニュース** №103

2024.4.1 編集人 宮本 一

#### コミュニティユニオン東京三多摩協議会

〒185-0034 国分寺市光町 1-40-12

北多摩西教育会館内

**\Xi**Fax 042-571-1166 / 090-2247-1166

Email cu3tama@abeam.ocn.ne.jp HPアドレス https://cu3tama.org

# 労働組合に入って 春闘に勝利し 最低賃金を全国どこでも 1500 円に

-CU 三多摩 三鷹駅で宣伝行動-



3月10日、CU三多摩は執行委員会後、宮田 委員長を先頭に11人が参加して、労働組合に入 ろうと呼びかける宣伝行動を行いました。

多くの人々が行きかう駅前、CU東京の加入 申込書、東京地評が作った、労働組合に入って働 きやすい職場を作ろうと呼びかけたリーフ、最



低賃金 1500 円実現を呼び かけたポケッ トティッシュ を合わせて配 りました。

若い人が数 人、「何をし

ているのですか。」と寄ってきて、労働組合のことを宣伝していること、「全国どこでも時給を1500円にしたいのよ。」と言うと、「僕たちもバイトをしているけど、神奈川なので東京より時給が低い。」と話してくれました。一日も早く、

時給 1500 円を実現した いものです。 宣伝後、参 加者で懇親会をしまし た。



#### 【執行委員会での報告から】

#### 1、労働者の実質賃金は下がり続けている

厚生労働省は2月6日、23年の毎月勤労統計調査の結果を発表しました。従業員5人以上の事業所で一人当たりの賃金は物価を考慮した実質で前年に比べ2.5%減っています。2年連続で後退しました。1990年以降で最も低い水準となりました。一方、2022年度の大企業の内部留保は511.4兆円で過去最高を更新しています。

### 2、自民党の裏金問題に国民の怒り

毎日新聞の世論調査(2月17、18日実施)では 岸田内閣の支持率は14%(前回比-7%)、自民 党の支持率も前回比-7%の16%となりました。

国民の厳しい声に公開で行われた政治倫理審査会は結局本当のことはほとんど話されず、疑惑の解明も進んでいません。その上、確定申告のこの時期、裏金として懐に入れたお金に対し、税金をかけることもしない税務行政にも国民の怒りが向いています。

### 3、「経済秘密保護法案」を狙う岸田内閣

岸田内閣は国家機密の範囲を経済安全にも広げる『経済秘密保護法案』を国会に提出しました。この法案は宇宙、サイバー、先端半導体など軍民両用が進む分野で日米の情報共有や国際的な共同開発への参加を促進するのが狙いです。憲法9条に違反する軍事準備が限りなく進んでいます。この法案を廃案にするためにも取り組みを進めましょう。

### 4、24 春闘をめぐる情報と取り組み

24 年春闘は 30 年来の低賃金からの脱却を目指し、10%以上のベースアップを掲げてストライキも構え、闘っています。国立病院の全医労は2月29日に最大8000円に上積みする回答を引き出し、ストは回避されました。「非正規春闘」は今年も実行委員会を作り、小売り・飲食などを中心に、企業へ要求書を提出し、団交と宣伝、集

会を計画しています。春 闘成功へ私たちも頑張 りましょう。



#### 5、東京都知事選 都民のための都政を

2月8日、政党・団体・市民が一堂に会して「2024年都知事選候補者選定委員会」が開催されました。参加者からそれぞれの思いが語られました。東京都民の命と暮らしと人権を守る都知事候補が一日も早く決まってほしいです。

## 春島 大企業は満額回答目白押し 中小企業のベースアップは国の責任で

24 春闘の回答日の3月13日、マスコミ報道に よれば、大企業は軒並み満額回答。中には労働組 合の要求以上の回答もあるとしています。その 一方で、中小企業は物価高騰を製品に転嫁でき

ず、賃上げは困難だと回答しています。岸田首相は会見で、物価高騰の影響分を価格転嫁に応じない企業を公表すると言いましたが、国が補助するとなぜ言わないのでしょうか。



昨年から注目されている非正規春闘実行委員会は今年、賃上げ10%以上を掲げて戦っています。小売業などの15社でストライキを行うと発表。それによればおよそ500人が参加する予定だとか。ぜひ成果を勝ちとれるよう応援したいと思います。

#### 『全医労』

### 平均改定率 2.9%(改定額 8324円)で妥結



国立病院で働く労働 組合『全医労』は、24春 闘で3月1日にストラ イキを構えていました。 2月29日団体交渉を

行い、一次回答平均改定額 4290 円の回答を得ていましたが、二次回答で基本給改定率 2.9%、額にして 8324 円を得ました。この回答は中高年層で国家公務員水準を上回るものです。また、これまで全医労が求めていた非常勤職員の経験加算についても国立病院機構が必要性を認めたため

妥結。3月1日のストライキは回避されました。 (全医労のHPより)

### 2025 年 3 月末 非正規公務員 一斉雇止めの可能性

地方自治体の非正規公務員は、それまでの「専門職」などの特別職非常勤と「補助的業務」の臨時職員が2020年の地方公務員法改正で、「会計年度任用職員制度」に統合されました。現在、全国の会計年度任用職員数は、62万2千人(20年調査)、三多摩の市では、1万461人(20年調査一般行政職のみ)です。現在、この数はさらに増加していると思われます。そして、この大半は労働組合に未組織です。

会計年度任用職員制度を創設した理由は2つです。一つには、「ムチ」として全国的に様々な「任用・処遇」をしていた非正規公務員を総務省の統制下におくことです。その結果、各自治体で「任用・処遇」の関係で総務省のひな型にそった条例が作られました。とくに、特別職非常勤については、それまでの権利(ストライキ権)がはく奪され、労働委員会闘争の途が閉ざされました。理由の二つ目は、「アメ」として、これまで違法とされた一時金(期末手当のみ、24年から勤勉手当が加算)の支給が可能になったことです。

この中で、最大の問題は、雇止め問題です。「任用期間」は地公法では、「会計年度」の1年、総務省の通知にもそれ以上のこと(雇用期間は〇〇年上限など)について、指導や通達はありません。雇用上限5年が東京都や区市町村では一般的に条例化されています。これは、東京都の条例に区市町村が倣ったものです。さらに短い3年のところもあります。しかし一方で、雇用上限を交渉の中で撤廃させて、事実上の無期雇用とした区市も数市あります。区では江東区ほか、三多摩では、多摩市です。これらの取り組みは、労働(職員)組合への組織化と団体交渉が、労働者の利益を守る方向に制度を変える可能性を示しています。

会計年度任用職員制度が始まったのが2020年度です。5年雇用上限を定めている市では、2025

年3月末で少なくない数の非正規公務員が雇止めになります。継続を希望する者は公募試験を受けて、合格者は新たな雇用に、不合格になると雇止めになります。これを契機に、CUにも相談に来る人が多くなる可能性があります。私たちが相談を受ける時、活用している、日本労働弁護団の「労働相談マニュアル」には、残念なことに解決策は明らかにされていません。「任用制度」の壁はそれほど厚いのです。いずれにしても、労働組合がこの非正規公務員の雇止めにとりくまない限り、この問題が解消されることはありません。相談者にはあきらめないよう励まし、自治体の当局に団体交渉での解決を要求し、当該の職場に組合の影響を拡大する努力を尽くすことで、道を開くことができると思います。

### 組合員からの投稿

### 今 思うこと

国連難民救済事業機関のラザリニ事務局長は、3月12日、X(旧ツイッター)への投稿で、昨年10月以来のパレスチナ自治区でのイスラエルとハマスの戦闘による子どもの死者が1万2300人を超えたと明らかにし、「世界の全ての戦争で4年間に亡くなった子どもの数を、僅か4カ月で上回った。これは子供に対する戦争だ」として早期の停戦を呼び掛けた。だが事態は好転していない。岸田政権は、アメリカの、ロシアのウクライナ侵略を国際法違反としながら、イスラエルの国際法違反の蛮行を容認し、自衛権の名での報復戦争を支援する「ダブルスタンダード」に追随している。

イタリアの作家ウンベルト・エーコ(S・コネリー主演でヒット映画になった『薔薇の名前』の作者)は、「ナチズムは一つだが、ファシズムは形を変えていくつも現れる」と述べた。プーチン政権・岸田政権等の危険性の本質は、そこにあることを見逃してはならないと思う。 糀谷 明

### 常に研究を重ねる藤井聡太八冠

私の趣味は将棋です。小学校低学年で始め、アマチュアの三段です。職場の将棋クラブで、月一回プロ棋士の駒落ち教室に参加。職域団体対抗戦(年二回、5名1チーム)にもメンバーとして参加。新宿の将棋センターと将棋会館道場にも通

いました。今は勝又清和 七段の月一回の教室に 通い、週二回、老人介護 施設で利用者と対局し ています。NHKのテレ ビトーナメントは毎週 欠かさず観ています。



そんな私が注目しているのが藤井聡太棋士です。現在竜王、名人、王位、王座、棋王、叡王、 王将、棋聖の全タイトルを独占中。タイトル戦 20 連勝を達成しています。

4月から将棋第82期名人戦が始まります。藤井聡太八冠の活躍が期待されます。彼は努力型天才で、常に研究を重ねて新しい手を創造しています。藤井さんの将棋は勝つときは快勝で、負ける時も大熱戦と、歴代トップの棋士と比べても不出来な将棋が極めて少ないのが特徴です。

藤井さんの出現で、棋士全体のレベルが底上 げされているのは間違いないと思います。100メートル走でも誰かが10秒の壁を破ると、次にその壁を超える人が出て来ます。藤井八冠にストップかけることができる棋士は現在の十代棋士の中から出現するかもしれません。倉田健介

#### ≪記事の訂正とお詫び≫

組合ニュース 102 で紹介した労働相談事例の 記事中、『職業安定法第5条や42条を示し云々』 とあるのは誤りで、正しくは『職業安定法第5条 の3』でした。訂正してお詫びいたします。

職業安定法第5条の3は「公共職業安定所、特定地方公共団体及び職業紹介事業者、労働者の募集を行う者及び受託者並びに労働者供給事業者は、それぞれ、職業紹介、労働者の募集又は労働者供給に当たり、求職者、募集に応じて労働者になろうとする者又は供給される労働者に対し、その者が従事すべき業務の内容及び賃金、労働時間その他の労働条件を明示しなければならない。」と定めています。

前号の事例は、募集時に明示されていた賃金が、就職後、本人に知らされないまま不利益に変更されていました。Aさんはこの募集に応じれば、年収が上がり、生活が楽になると思い就職を決めました。それが不当に変更されたことを不服として、団体交渉を行い、『職業安定法第5条の3』を根拠に支払いを勝ちとったものです。

### 労働組合共済利用してください

組合共済は、仲間同士の助け合いの仕組みです。組合費 2000 円の内 1000 円が充てられています。以下のような給付があります。活用してください。

- 〇入院見舞金
- 〇交通災害共済
- 〇慶弔 結婚・出産祝い金、香典
- 〇組合活動事故見舞金等
- ○東京ディズニーリゾートの利用券補助



(千円割引)を組合員一人年間 5 枚まで、配布。

以上、詳しくは支部にご相談ください。

★自転車共済もやっています。

### 能登半島募金の受付について

引き続き募金を受け付けています。

能登半島救援募金受付口座

中央労働金庫池袋支店(店番 302)

普通口座 7076894

口座名義 東京災対連

振込手数料は各自でお願いします。

### 前進座五月公議の観劇

演目:雪祭五人三番叟(女性のみ)

歌舞伎十八番の内 鳴(なるかみ)神

公演日時:5月11、14、15、16、19,20日

いずれも開演は 午後1時30分

会場:東京建物 Brillia HALL(池袋) 観劇料金7500円(組合補助千円有)

申し込みは 事務所まで

# CU 三多摩協議会恒例 お花見交流会のお知らせ

# とき 4月7日(日)午前11時~ 場所 都立小金井公園 会費 1000円

JR 中央線 武蔵小金井駅北口で 西武バス清瀬行き(2番乗り場)乗車 小金井公園西口で下車

\*公園西口近くの芝生で、組合の「のぼり旗」が目印です。

*大勢のご参加 お待ちしています* 繋理もお酒もあります。手ぶらで来てください。



### 働く者の団結で 生活と権利を守り、平和と民主主義、中立の日本を目指そう

第95回 三多摩メーデーに参加しよう

今年も三多摩メーデーが行われます。

労働者の祭典です。最低賃金は日本全国どこに住んでいても、男女の別なく、誰でも時給は1500円。ジェンダー平等、正規職員を増やせなど、物価に追いつく賃上げを求め、労働者の団結の力を示しましょう。平日の午後の開催ですが、年休などを取って、多くの組合員が参加されること

を呼びかけます。

日時 5月1日 (水) 午後12時30分開場

会場 井之頭公園西園

デモ 出発予定は 15 時 15 分 (終了予定は 16 時 45 分)

